

『聖人のつねの仰せ』

春の日差しが温かく感じられるようになりました。

さて、表題の言葉は「歎異抄（たんにしよう）」という御書物に出てくる言葉です。

「歎異抄」は、真宗の念佛の教えを信じる人たちの中での親鸞聖人（しんらんしようにん）の教えと違うことを言うものがでてきたため、聖人の正しい教えを残そうと、唯円（ゆいえん）とい

常照

第856号

うお弟子が書いたといわれています。

著者は、「耳の底に留むるところいささかこれをしるす||耳の底に残つて忘れられないものを、少しばかり書き残します」と書いておられますから、親鸞聖人から直接お聞きした教えを書き残した、いわば親鸞聖人の語録といえるでしょう。

間違いをただすとか邪説（じやせつ）を改めるというのではなく、同じくお念佛を申しながら、聖人の正しい教えを見失つている同朋への著者の深い悲しみと願いが「歎異抄」||「異なることを歎（なげ）く」という書名に表されています。

内容は序文・師訓（しくん）編

といわれる一→十条・歎異編といわれる十一→十八条・後序で構成されています。

その中、『聖人のつねの仰せ』は、後序に述べられています。

『聖人のつねの仰せには、「弥陀の五劫思惟（ごこうしゆい）」の願をよくよく案すれば、ひとへに親鸞一人がためなりけり。されば、それほど商業をもちける

身にてありけるを、たすけんとおぼしめしたちける本願のかたじけなさよ』と書かれています。

ことでしよう。

続いて「弥陀の五劫思惟の願をよくよく案すれば、ひとへに親鸞一人がためなりけり」とあります。

「弥陀の五劫思惟の願」

とは阿弥陀さまの本願のことです。阿弥陀さまは十方（じっぽう）の衆生（しゅじょう）をすべて救おうとなさつて、四十八の願を建てられ、そのすべてを成就（じ

いくださるためであつた。思えば、このわたしはそれほどに重い罪を背負う身であつたのに、救おうと思い立つてくださつた阿弥陀仏の本願の、何ともつたいいことであろうか』となります。

常照

令和7年4月1日

(3)

ようじゅ（されて仏さまとなられた）。私たちの救いが阿弥陀さまの本願によつて完成されたのです。ですからここは「阿弥陀の本願を案するに」と言つてもいいのですが、「阿弥陀の五劫思惟の願」とあえて仰つておられます。

「劫」とは時間の長さを表します。いろいろな説があるようですが、限りない時間といえるようです。それが五回分ということです。この五劫は「五逆罪（ごぎやくざい）」に対応しているとも言われています。

「五逆罪」とは正法誹謗とともに仏教で一番重い罪であるといわれています。阿弥陀さまの中の心の願である第十八願にも「五逆と誹謗正法（ひぼうしようぽう）

を除く」とあります。

五逆とは、

一、父を殺す、

二、母を殺す、

三、仏教の聖者を殺す、

四、仏の体を傷つけ血を流させる、

五、仏教徒の和やかな集まりを破る、

の五つの罪です。

親鸞聖人が「阿弥陀の本願」と言わず「阿弥陀の五劫思惟の願」と仰つたのは、ご自身を五逆罪の罪深きものと見ていらつしやつたのではないでしょか。実際に両親を殺害したり仏を傷つけたりしてはいながら、心の中では親を親とも思わない仏を仏とも思わないような、そんな恐

ろしい私・親鸞である、という
深い懺悔（さんげ）なのでしょう。
続いて「このわたしはそれほど
に重い罪を背負う身であつた
のに、救おうと思ひ立つてくだ
さつた阿弥陀仏の本願の、何ど
もつたいないことであろうか（現
代語訳）」とあります。

阿弥陀さまの智慧の光によつ
て我が身の愚かさ・罪深さが思
い知らされた、その私を救おう
とされたお慈悲の何と有難いこ
とよといふ、親鸞聖人の慚愧（ざ
んき）と歡喜（かんぎ）のお心が、
『聖人のつねの仰せ』という唯円
さんの言葉によつて伝えられて
いるのです。

南無阿弥陀仏、南無阿弥陀仏。

五月の常例布教（ご法話）のご案内

○前期 五月七日（水）～十一日（日）

熊本教区 託麻組 良覚寺

講師 吉村 隆真 師

○後期 五月十三日（火）～十六日（金）

北海道教区 留萌組 西曉寺

講師 藤 法順 師

○場所 小樽別院内

○時間 午後二時（法要終了後）～
午後三時半

淨土真宗のみ教えについて布教使にご法話を
して頂きます。どうぞお誘い合わせいただき、
ご聴聞に来院ください。席の間隔を保ち、換気
実施の上、お待ちしております。

発行所

番号 047-0017

小樽市若松一丁目四番十七号

FAX (0134) 2210744
電話 (0134) 2514080
デレホン法話
一七一
一六一
一六一
番

本願寺小樽別院